

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves, 9 de Septiembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.279

## El atentado de Barcelona

Barcelona 4 Septiembre.

Esta madrugada á las doce y veinte y cinco minutos próximamente en la plaza de Cataluña, en el burladero de la Rambla, junto al sumidero allí instalado, oyóse una detonacion de arma de fuego.

Uno de nuestros redactores que acataba á hallarse junto al kiosco de Canaletas dirigióse hácia el sitio del cual habla partido la detonacion en cuyo momento oyóse otro disparo, y otro y otro.

El pánico entre la gente que salia del teatro Tivoli y bajaba por la plaza de Cataluña y Ramblas fué enorme; del sitio donde habían partido los disparos vimos salir á un hombre jóven y bien trajeado trás el cual seguian cuatro más disparando armas de fuego: el fugitivo corrió velocísimamente hácia la acera del Continental, atravesó por entre la gente y penetró seguido de sus perseguidores dos de los que iban haciendo fuego, en la cerveceria de Munich, llena á aquella hora de parroquianos que vieron entrar como una avalancha aquella masa de gente.

El perseguido se refugió en el salon del fondo detrás del mostrador que no tiene salida y dentro del café todos, se oyeron tres disparos más: pocos momentos despues penetramos en este salon donde vimos á un sujeto jóven tendido en el suelo y junto á él el jefe de policia señor Plantada y á los dos jefes de la policia judicial Sres. Portas y Teixidó, ambos heridos y que aun llevaban el revólver en la mano.

### ¿Qué había ocurrido?

Difficil fué de momento hacerse cargo de lo que había ocurrido; como hemos dicho al oír la serie de disparos y al ver el grupo que formaban perseguido y perseguidores disparando tiros, todo el mundo emprendió la fuga, sucediéndose las escenas de confusion, gritos, caídas y atropellos inherentes á un hecho de esta índole.

El señor Portas que como hemos dicho estaba en el saloncito de la cerveceria, nos manifestó que iba por la plaza de Cataluña, acompañado de su segundo el Sr. Teixidó, cuando junto al kiosco urinario vieron al señor Plantada; al ir á saludarle un desconocido se acercó á él disparándole un tiro sin decir palabra alguna.

El Sr. Portas conoció á su agresor y fué á darle un garrotazo mientras sacaba el revólver del bolsillo; entonces el desconocido disparó dos veces más el arma alcanzando los proyectiles al primero en el pecho y emprendió la fuga.

El primer tiro había hecho tambien blanco yendo á herir en la espalda al Sr. Teixidó; los dos jefes, fueron en seguimiento del desconocido que huyó del modo que queda relatado más arriba.

Al llegar al saloncito de la cerveceria el agresor, viéndose acorralado intentó hacer frente: iba sin arma alguna, pues según parece la arrojó frente á la chocolateria La Mallorquina y los disparos que se le hicieron no dieron en el blanco.

El Sr. Plantada dióle un tremendo garrotazo en la cabeza que le derribó y entonces fué el agresor maniatado, viéndose que no tenia herida alguna.

Inmediatamente el Sr. Portas, con la pechera llena de sangre y el Sr. Teixidó tambien ensangrentado, fueron acompañados hasta un carruaje que los condujo á la Casa de socorro de la calle de Barbará.

### El agresor

Llámase Ramon Sempau Barril, representa tener unos 28 años, de estatura regular y viste terno de lana color plumizo.

Se le encontraron en los bolsillos una gorra nueva de seda, á cuadros menudos, que sin duda llevaba á prevencion para servirse de ella después de cometido el delito, dos duros en plata, una caja con cápsulas, un reloj de plata, varias cuartillas escritas en francés y un portamonedas.

Mientras se le sujetaba repitió varias veces la palabra ¡asesinos! dirigiéndose á los agentes de la policia, mostrándose muy sereno y amenazando con matar á los señores Portas y Plantada.

### El público

En los alrededores de la cerveceria se reunieron unas dos mil personas que pugnaban por apoderarse del criminal á quien pretendían lynchar.

Titánicos esfuerzos tuvo que hacer la policia para contener aquella avalancha que prorrumpía en voces de ¡que lo maten! ¡asesino!

Poco después se presentaron varias parejas de la benemérita, consiguiendo distanciar á la muchedumbre que se situó en el centro de la plaza de Cataluña.

### La conduccion al gobierno civil

A la una y media llegaron cuatro parejas montadas de la guardia civil, haciéndose cargo del detenido, al que sujetaron con esposas.

El criminal fué metido en una berlina, en la que subieron tambien el señor Plantada y un agente á sus órdenes, tomando la direccion del Gobierno civil, escoltado por cuatro parejas montadas y seis individuos más de á pie de la guardia civil.

Al ponerse en marcha, el público se abalanzó al carruaje con ánimo de apoderarse del criminal, promoviéndose una confusion espantosa y un griterío imposible de describir.

Hasta llegar frente al pasaje de la Virreina siguió la multitud dando en sordecidoras voces de ¡matadle! ¡ladron! ¡asesino! ¡criminal! llegando el conflicto á tomar alarmantes proporciones.

En vista de esto, la guardia civil mandó al cochero que fustigase al caballo, y éste emprendió marcha veloz, dejando atrás á los guardias de á pie y al público que les seguía.

### Los heridos

Don Narciso Portas, fué trasladado en un coche á la casa de socorro de la calle de Barbará, donde el médico de guardia, doctor Esteve, le reconoció dos heridas en la tetilla derecha, de pronóstico reservado.

Don Juan Teixidó, segundo jefe de la policia judicial, presenta una herida producida por arma de fuego en la region escapular derecha, tambien de pronóstico reservado y Ramon Pons, de 35 años, casado, y con dos hijos, domiciliado en la calle de la Cera, 10, 2.º, 2.ª.

Este desgraciado, camarero de la cerveceria Munich, servia en las mesas colocadas al aire libre en la parte que da á la calle de Rivadeneyra.

Al pasar junto á él el criminal, cayó herido de un balazo en un muslo, sin que pueda precisar quién fué el autor del disparo.

Conducido á la casa de socorro de la calle de Poniente, le practicó la primera cura el doctor don Enrique Igual.

El parte facultativo dice así:

«Ramon Pons tiene atravesada por completo la pierna derecha por su tercio medio, interesando el peromé. Se le ha extraído el proyectil por la parte opuesta al orificio de entrada.»

Los tres heridos, después de ser convenientemente auxiliados, fueron trasladados á sus respectivos domicilios.

### Antecedentes del criminal

Pertenece el autor del atentado que nos ocupa á una honradísima familia, muy apreciada por los elementos democráticos de esta ciudad, en donde reside desde hace muchos años.

Según rumores, el Sempau Barril abandonó esta ciudad á raíz de una manifestacion antipatriótica que se produjo en el teatro de Novedades hace dos años próximamente, con motivo de representarse una obra en que se ensalzaba el espíritu patriótico y se rendía homenaje al bravo ejército español que pelea por la integridad nacional en Cuba.

A consecuencia de aquel hecho, fueron procesados algunos individuos, desapareciendo entonces el autor del atentado de que venimos dando cuenta.

Según parece, se dirigió á Paris, de donde se dice que regresó hace dos ó tres dias.

Tambien se asegura, sin que á lo relatado demos más veracidad que las referencias, que antes de los acontecimientos del teatro de Novedades estuvo preso por suponersele complicado en la propaganda de unas proclamas anarquistas que recogió la policia.

Esto aseguran personas que pueden estar bien informadas.

### Una version

En el sitio del suceso se aseguraba que fueron ocho las detonaciones que se oyeron; es pues, verdaderamente providencial que siendo muchas las personas que al ocurrir el hecho transcurrían por dicho punto, no se tengan que lamentar más desgracias, por más que las originadas sean sensibles.

### Elogios merecidos

Cuantas personas presenciaron lo ocurrido, elogiaban el arrojo del jefe de policia señor Plantada, á quien se debe principalmente la detencion del autor del hecho.

El hecho relatado viene á aumentar la triste crónica de crímenes audaces que la sociedad abomina y que lleva la intranquilidad al ánimo más sereno ¡Quiera Dios que con el de anoche terminen los actos de esta clase que tanto desdican de esta culta capital, y cuyos crímenes han de espiarse con todo el rigor de la ley, según el criterio gubernamental que somete esta clase de delitos á la accion de los tribunales militares.

## AGRESION CONTRA EL ALCALDE DE TOLON

Dicen de Tolon, con fecha del dia 1.º del presente mes:

«Esta noche se ha cometido en nuestra ciudad un acto espantoso, inspirado por la pasion política: el jefe de la nueva Municipalidad republicana de Tolon, el comandante Pastoureau, teniente coronel del 112 regimiento territorial, ha recibido cuatro puñaladas de manos de un adversario político. Hé aquí en qué circunstancias se ha cometido esta tentativa de asesinato.

Acababa de terminar la sesion del Cabildo municipal. Eran las siete de la noche.

Despues de haber dejado en su gabinete los expedientes de que era portador, el alcalde salía de la Casa Consistorial en compañía de los señores adjuntos Guiol y Michollet y de los concejales Pellegrin, Caurin, Pujol y Gely. Al desembocar en la calle de la República, en aquel entonces oscura y casi desierta, se le acercaron dos hombres, y uno de ellos, precipitándose sobre él, le asestó fuertes puñaladas. El alcalde tuvo apenas fuerzas para exclamar: «¡Miserable!» y pensando en Mme. Pastoureau, añadió: «¡Pobre de mi mujer!» Y cayó en los brazos de las personas que le acompañaban.

Lanzándose sobre el culpable, el agente Martel quedó herido en la mano izquierda por el puñal del asesino. Entretanto, M. Guiol y otras personas trasladaron á M. Pastoureau al estanco de la plaza de la Casa Consistorial, á cargo de la viuda de Vincent.

Procedióse á la primera cura del herido. Las heridas eran cuatro: la primera en la parte interior del abdomen; la segunda, muy profunda, en la parte

superior interna del muslo izquierdo; la tercera en la parte inferior del muslo derecho; la cuarta en medio de la mano izquierda. Las dos primeras de estas heridas se consideraron desde luego como las mas peligrosas, así que los médicos decidieron coserlas allí mismo.

A las siete y media podía considerarse que eran un millar las personas que se habian reunido en las calles de la República y de la Casa Consistorial y que preguntaban noticias de la víctima. No pudiendo la policía contener á la multitud que rodeaba el estanco en que se curaba al Alcalde, hubo necesidad de requerir el auxilio de un piquete de infantería de marina, enviado por una falúa. Algunos oficiales del ejército que acertaban á pasar, organizaron también gustosos el servicio de orden público.

Habiendo terminado ya los médicos la cura de las heridas del Alcalde, que suportaba sus padecimientos con toda la energía de un veterano, determinóse conducirlo al hospital civil. Se mandó por un coche, el cual tuvo gran dificultad en atravesar por entre el gentío. Colocóse en el coche á M. Pastoureau y se le llevó al hospital, acompañado de M. Augier, secretario general de la Alcaldía, y del concejal M. Mayol.

En el cuartelillo central de policía, el asesino declaró llamarse Juan Senibaldi, de edad de 39 años, natural de Venouvo (Córcega), obrero del puerto y habitante en el bulevar de Bazeilles, n.º 18. Es hermano político de M. Petorelli, ex-agente de la policía de costumbres, cargo de que habia sido relevado, hace cerca de dos años, por la Municipalidad.

Segun las últimas noticias, el hombre que iba con Senibaldi en el momento del crimen era su hermano político Petorelli.

Hé aquí algunos pormenores sobre el móvil del asesino, M. Ferrero se habia negado siempre á reintegrar en su empleo á Petorelli; despues del primer fracaso de la lista ferrerista, el 13 de junio, un candidato de esta lista, M. Beaussets, jefe contramaeste del puerto, fué á encontrar á M. Ferrero y á sus adjuntos y en nombre de las agrupaciones corsas le exigió la promesa de reintegrar en su puesto á Petorelli.

M. Ferrero y sus adjuntos se lo prometieron. Bajo su palabra varios grupos de corsos, y en particular el Circulo del general Abatucci, presidido por el ciudadano Costa, se adhirieron á la lista del comité de acción. Los sucesivos fracasos de éste contribuyeron y no poco, así se cree, á exasperar á Senibaldi, que veía convertirse en humo la promesa de la Municipalidad Ferrero hecha á favor de su hermano político.

## Telegramas

EL GENERAL GASCO

Madrid 5. — Atribúyese al general Gasco, recién llegado de la Habana, haber dicho que la rebelion está reducida en las provincias de Occidente y que solo conserva fuerzas en el Camagüey y particularmente en Sierra Maestra.

En estas regiones dice que hay puntos, á los que no han ido todavía las tropas.

Cree que para que termine la guerra pronto, es preciso que cesen las expediciones filibusteras que los insurrectos reciben semanalmente.

Opina que si España declarara la guerra á los Estados Unidos, los cubanos venderian hasta los zapatos para hacer la guerra á los norteamericanos, pues de ningún modo querrian su dominación.

En cuanto á la cuestion militar, se ha reservado el general Gasco su opinion.

Considera que conceder la autonomía no habia de ser eficaz para el término de la guerra.

No se ha mostrado partidario de la division de mandos, por creer que esta medida es perturbadora.

Ha afirmado que el personal sanitario es insuficiente y ha citado el hecho de que en Ciego de Avila para 800 enfermos habia solo cuatro médicos.

Entiende que hay que reformar el reglamento de hospitales para evitar que se envíen á la Península soldados medio muertos, pues de seguir así pronto nos quedaríamos sin ejército peninsular, ó por lo menos habria que mandar importantes refuerzos, ya que las tropas se consumen en una guerra infructuosa, á pesar de que se bate constantemente al enemigo.

\*\*\*

Madrid 6. — El general Gasco ha estado esta mañana á cumplimentar al general Azcárraga.

Aunque en el fondo ha confirmado el general Gasco las declaraciones que como suyas aparecieron anoche en el «Heraldo» y que tan comentadas han sido, el mencionado general ha rectificado algunos detalles contenidos en las mismas.

Después de la entrevista que, como hemos dicho, ha tenido esta mañana con el presidente del Consejo, el general Gasco ha enviado una carta al «Heraldo» rectificando los conceptos que, según se dice, resultan mal interpretados.

## Gacetilla

Nos han sido entregadas como depósito de garantía, la suma de 100 pesetas, como apuesta para una regata entre el «Baza» y «La Vid».

Recorrido y condiciones las impuestas por el Club de Mahon en las regatas verificadas el 8 de este mes, y además que el viento como fuerza mínima sea de 6 millas por hora.

Dada la señal de salida será válida cualquiera variación atmosférica.

Si los partidarios de «La Vid» desean que durante el recorrido sea libre tanto el aumento como disminución de velámenes, no hay inconveniente alguno por parte de los del «Baza», lo mismo que en verificar la regata amistosamente y sin apuesta.

Debiendo ser trasladado el «Baza» á Barcelona se ruega la contestación antes del 15 corriente.

Crecidísimo fué el número de vecinos que de Ciudadela y demás poblaciones de la isla vinieron á aumentar el bullicio y la animación extraordinaria que se notaba en esta ciudad en el día de ayer, festividad de Ntra. Sra. de Gracia.

La ermita dedicada á la advocación de la Virgen de Gracia se vió ayer constantemente concurrida durante todas y cada una de las misas que se celebraron en ella, en términos que bien puede decirse acudió á rendir culto vasallaje al Natalicio de la Virgen la inmensa mayoría de la juventud del bello sexo, existente ó albergado ayer en nuestra ciudad.

También en las demás iglesias se ce-

lebraron solemnes cultos en honor á la Natividad de la Virgen María.

Los festejos públicos verificados por la tarde en nuestro puerto revistieron extraordinaria importancia.

La población entera habia invadido el muelle en toda su longitud.

El paseo de la Alameda estaba llenísimo, donde hacia las delicias de la numerosa concurrencia la brillante música del Regimiento Regional de Baleares núm. 2, en tanto infinidad de embarcaciones menores cruzaban en mil distintas direcciones las reposadas aguas del anchuroso puerto, henchidas sus velas de formas distintas por las suaves brisas que al propio tiempo hacían agradable la estancia á orillas del mar; viéndose empavesados de proa á popa los vapores de «La Marítima», y coronadas de gente las rampas, miradores y alturas que dominan el puerto hasta en los altos acantilados de más allá del Fonduco, Reposo del Rey y otros que se extienden hácia el Este del puerto, que contemplaban moverse bajo sus plantas como eisnos en limpiado estanque, innumerables botes de variadas formas y velámenes: todo lo cual contribuía á dar al puerto hermosísimo golpe de vista.

A las tres y media, hora señalada para dar principio á las regatas, se pusieron en línea los cuatro guairos que se presentaron á la lucha, y al sonar el disparo convenido entregáronse á merced de las aéreas corrientes con el debido intervalo entre uno y otros los guairos siguientes:

«Oliver» salió á las 3 h. 51 m. y 41 s., y regresó al punto de partida á las 5 h. 34 m. y 4 s.

«La Vid» salió á las 3 h. 51 m. y 58 s., regresando á las 5 h. 43 m. y 36 s.

«Baza» salió á las 3 h. 51 m. y 18 s., y regresó á las 5 h. 43 m. y 50 s.

«Niu Guerrer» salió á las 3 h. 53 m. y 30 s., regresando á las 6 h. 34 m. y 53 s.

Adjudicándose al guairo «Oliver» el primer premio consistente en una mesa fumador, regalo del Excmo. Sr. Almirante de la Escuadra española de Instrucción.

Mientras se efectuaban las regatas á la vela y recorrían el largo trayecto designado, se verificaron las carreras de caballerías que resultaron bastante regulares, si no se las quiere calificar de buenas, las cuales dieron la siguiente adjudicación de premios:

Carreras de pollinos, le fué adjudicado el premio al de *ca'n Carli* en competencia con uno del pueblo de San Luis.

Butros: disputáronse el premio del del barrendero de esta ciudad y el del Paput de Mercadal, retirándose de la pista uno del predio *Biniali*, adjudicándose el premio al conocido por Paput.

Mulos: presentáronse los de *Bellover Veill*, *Bellover Nou* y el de *ca'n Carena* de Llumasanas, alcanzando primero la meta el de *Bellover Veill*.

Para las de potros y caballos lidiaron los mismos ejemplares, el de *Son Ameller* que obtuvo el premio en ambas carreras, corriendo con los de *Torre del Ram* del término de Ciudadela y el de *Torrauba* del término de Alayor.

Luego, en medio de la general expectación se efectuó la regata el remo de

las traineras «Consey» y «Gladiadora» que emprendieron á un tiempo su hercúlea tarea al sonar el disparo prevenido, á las 5 horas 50 minutos y 36 segundos, regresando la primera á las 6 h. 11 m. 39 s. y la segunda á las 6 h. y 12 m.

Debiendo consignar que la trainera «Consey» al momento de arrancar la marcha se le rompió el remo á uno de sus tripulantes, arrojándose éste al mar acto seguido, siendo recogido por uno de los botes que habia en las inmediaciones, por lo que en realidad la «Consey» recorrió el trayecto solo con quince remeros, en vez de los dieciséis que al principio la tripulaban, adjudicándosele el premio consistente en una savoneta de oro, regalo de S. M. la Reina-Regente.

En la tercera regata de canoas á cuatro remos disputaron el triunfo los canots «Anita» y «Carolina», propiedad del «Club de Regats» de esta ciudad, saliendo ambas á las 6 h. 20 m. 27 s., regresando la «Anita» á las 6 h. 41 m. 3 s. y la «Carolina» á las 6 h. 41 m. 16 s., adjudicándose á la primera, que iba patroneada por Francisco Victory de Villa-Cárlos, el premio asignado, consistente en un objeto de arte, regalo de los señores Jefes y Oficiales de la Administración militar de esta Plaza.

\*\*\*

La fiesta resultó en extremo lucida y agradable siendo de consignar que á pesar de la extraordinaria concurrencia que se aglomeró en los alrededores del puerto y que transcurrió por las calles y plazas de la ciudad, no ocurrió ni el mas leve incidente desagradable, lo cual prueba una vez mas el buen carácter é índole pacífica de los habitantes de nuestra preciada isla.

Segun cálculo de nuestro apreciable colega palmense «El Heraldo», los 1396 hombres con que ha de contribuir esta provincia, al cupo de 80.000 llamados al servicio activo, se distribuyen en la siguiente forma:

Mahon. . .	63 y 3 décimas
Alayor. . .	24 y 4
Ciudadela. . .	21 y 9
Mercadal. . .	8 y 7
Villa-Cárlos. . .	6 y 8
Ferrerías. . .	7 y 5

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 8.—7 m.—«Ciudad de Mahon» fondeado al amanecer: travesía feliz.—Cabot.»

Mañana termina el plazo señalado á los contribuyentes que aun no han pagado las cuotas correspondientes al primer trimestre del actual año económico. Pasado dicho día quedan incursos en los recargos reglamentarios.

En el vapor-correo «Menorquín» han llegado el Ayudante de Marina de Ciudadela, el dentista D. Antonio Anglada y el Catedrático de este Instituto señor Llabrés.

\*\*\*

En el propio buque ha llegado el soldado Miguel Llofriu, natural de Ciudadela que procedente de Filipinas viene con licencia por enfermo.

Al anochecer del sábado, un muchacho de once años tuvo la desgracia de ser atropellado por un vehículo, una de

cuyas ruedas le pasó por encima de las piernas sin que afortunadamente le produjera mas que unas pequeñas lesiones en las mismas.

Segun hemos oido, es esperado en este puerto un buque de guerra ruso.

En el sorteo de Capitanes de E. M. para Filipinas verificado en el Ministerio de la Guerra el dia 7 del actual, ha correspondido la suerte á nuestro apreciable amigo y paisano D. Antonio Victory y Taltavull.

Por la subsecretaria del Ministerio de la Gobernacion se ha dispuesto se abonen á los Sres. Catchot de esta ciudad la cantidad de 186 pesetas por el servicio de conduccion de la correspondencia y viveres al lazareto sùcio de este puerto, durante el mes de Julio último.

Habiendo sido nombrado con fecha 7 del actual médico auxiliar del 8.º Batallon de Artilleria de plaza, el licenciado en medicina D. Mateo Seguí Fedelich, que tiene su domicilio en la calle del Bastion núm 29, se hará cargo desde luego de dicho servicio, cesando en el mismo el que lo viene desempeñando D. Lorenzo Pons Marqués.

Ha sido desestimada la pretension sostenida por D. Emilio Linares, secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, de que se considerara con aptitud legal para ejercer el cargo de contador de fondos municipales en propiedad que viene desempeñando interinamente.

El vapor-correo «Menorquín» desembarcó el lunes de esta semana en Barcelona 101 cabezas ganado de cerda cebado, procedentes de Mallorca.

Por telegrama se sabe que el vapor-correo «Colon» salió el 1.º del actual de Las Palmas en direccion á Puerto Rico.

El «Alfonso XIII» llegó á la Habana el dia 2.

El «Isla de Mindanao» salió de Manila para Singapore el dia 2.

El segundo Teniente de Alcalde ha impuesto la multa de 250 pesetas á Jaime Llabrés Llopis por haber atravesado en carruaje el dia 27 de Agosto último la calle del Anguel en sentido contrario al que señala la tablilla indicadora fijada en la esquina.

#### Sesion del Ayuntamiento

La celebrada anteayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan de Olivar, Baron de las Arenas, con asistencia de los concejales Sres Pons Alzina, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Mir, Flaquer, Rotger, Tutzó y Fábregues Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policia urbana en una instancia de Fernando Guijarro, se acordó autorizarle para que recorra la puerta y una ventana de la casa número 34 de la calle de Prieto y Caules, sin practicar obras de consolidacion.

De conformidad con lo informado por la misma Comision, en una instancia de D. Gabriel Conforto Amengual, se acordó autorizarle para reformar la puerta y escaparate de la casa número 18 de la calle de Hannover, y colocar

un toldo con las condiciones que exigen las Ordenanzas Municipales.

De conformidad con lo informado por la Comision de Hacienda en la comunicacion del Sr. Juez de 1.ª Instancia de este partido, se acordaron los medios de satisfacer á la Sociedad La Eléctrica Mahonesa las costas causadas en los dos pleitos que ha sostenido con este Municipio.

Se acordó pasen á informe de la Comision de Fomento dos instancias de Mariano Pedrol Mártir y Francisco Gonzales Tudury, en las que solicitan se prorroguen para el presente año escolar las concesiones de plazas gratuitas en el Instituto de 2.ª enseñanza hechas á favor del primero y de un hijo del segundo llamado Pedro Gonzales Gahona.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de Juan Gomila Pretus, en la que solicita se le autorice para cambiar dos ventanas y recorrer la puerta de la casa número 55 de la calle del Castillo.

Se acordó pase á informe de la Comision de Hacienda una instancia de don Juan Mercadal Pons, en la que solicita se incluyan en la unificacion de las deudas de este Municipio 2366 pesetas 66 céntimos como resta de la subvencion concedida en 1871 para la redencion de los quintos de aquel año.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia una comunicacion de la Asociacion de la Domiciliaria en la que propone se adopten diferentes medios para asegurar la vida de esta en favor de las clases menesterosas.

Habiendo sido aprobado por la Administracion de Hacienda de la provincia el padron de cédulas personales de esta ciudad para el corriente año económico, se acordó que por el recaudador D. Jesús M.ª Sobrido, se proceda desde luego á expedirlas.

Se acordó proceder á la cobranza del tercer trimestre del reparto que para cubrir el déficit de consumos del año 1892 93 se halla pendiente de recaudacion.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Se acordó nombrar apoderado de este Ayuntamiento en la capital de la provincia á D. Ramon Sanchez Rubio, agente matriculado, en reemplazo del que venia ejerciendo este cargo.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

#### ESCUADRAS

La prensa de Barcelona llegada hoy publica las siguientes noticias recogidas en los centros oficiales de aquella ciudad:

**Española.**—El dia 28 del actual fondeará en el puerto de Barcelona, siempre que no medie orden en contrario, la de instruccion compuesta de los cruceros «María Teresa», «Oquendo» y «Vizcaya» y el caza-torpederos «Destructor».

**Inglesa.**—En el puerto de Valencia ha fondeado hoy la del canal de la Mancha, compuesta de los acorazados «Majestic» (que arbola la insignia del vice-almirante Stephenson), «Magnificent», «Mars», «Prince George», «Repulse» y «Victorius» y cruceros «Hermione» y «Speedy».

Esta flota fondeará en Barcelona el 14 del corriente, permaneciendo hasta el 21, en que saldrá para la bahía de Palmas (Cerdeña).

El 4 de Octubre próximo se dirigirá desde este último punto á nuestro puerto á Palma, saliendo el 14 para llegar el 21 á Gibraltar, de donde zarpará el 28, llegando el 4 del próximo Noviembre á Vigo, en cuyo puerto permanecerá hasta el 12 de Diciembre en que efectuará su regreso al canal de la Mancha.

El «Majestic» vá mandado por el príncipe Luis de Gottemburgo, hermano del príncipe de Battemberg.

#### AVISO

Marcelino Busutil pone en conocimiento de sus favorecedores que ha trasladado á la casa número 31 de la calle Nueva el Centro de suscripciones y encuadernacion, establecido antes en el núm. 38 de la misma calle.

### Anuncios oficiales

#### Alcaldía de Mahon

El dia 13 del corriente mes á las doce de su mañana deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para discutir y aprobar el presupuesto extraordinario formado con el objeto de unificar las deudas de este Municipio.

Si no se reuniere número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesion para el 21 del actual á igual hora, en cuyo dia se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, segun dispone la ley Municipal.—Mahon 9 Septiembre 1897.—El Alcalde Presidente, El Baron de las Arenas.

#### Ayuntamiento de Mercadal

No habiéndose presentado á la concentracion ordenada para ser destinado á Cuerpo armado del Ejército el recluta Pedro Victory Benejam, hijo de José y de Rafaela, núm. 41 del alistamiento y 2384 del sorteo del reemplazo de 1894, no obstante haber sido citado al efecto en debida forma con arreglo á la ley, se ha instruido el oportuno expediente con sujecion á las disposiciones de los artículos 105 y siguientes de la vigente Ley de Reemplazos y en virtud de acuerdo de la Excm. Comision mixta de Reclutamiento de esta provincia; y por sus resultados le ha declarado prófugo esta Corporacion con la condena consiguiente de gastos, á tenor de las disposiciones legales.

En tal concepto, se le llama, cita y emplaza para que comparezca inmediatamente ante mi autoridad, á fin de ser remitido á la Autoridad competente, apercibido de ser tratado, en caso contrario, con todo el rigor de la Ley. Y por lo que afecta al buen servicio del Estado y cumplimiento de las leyes, ruego y encargo á todas las Autoridades y sus agentes se sirvan procurar la busca, captura y remision á esta Alcaldía del mencionado prófugo.—Mercadal 4 Septiembre de 1897.—El Alcalde-Presidente, Juan Florit.

**EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc, etc.**

Hace saber: Que la Comision ejecutiva de la Sociedad Española de Salvamento de Náufragos se ha dignado otorgar al barquillero Antonio Catchot la cantidad de 10 pesetas por el salvamento que el dia 14 de junio último llevó á cabo en el niño de 6 años José Sans en la punta de Calafiguera.

Lo que se hace público para conocimiento y satisfaccion del premiado.—Mahon 9 Septiembre 1897.—Antonio Alonso

\*\*\*

Hace saber: Que la Comision ejecutiva de la Sociedad Española de Salva-

mento de Náufragos se ha dignado otorgar á D. Guillermo Triay y Goñalons la medalla de cobre de dicha Asociacion humanitaria con su correspondiente Diploma y 50 pesetas en metalico por el Salvamento que con exposicion de su vida llevó á cabo el 18 de Julio último en el joven Francisco Orfila que próximo á perecer se hallaba en el fondo del mar frente á las casetas de baños del Anden de Poniente.

Lo que se hace público para conocimiento general y satisfaccion del premiado.—Mahon 9 Septiembre 1897.—Antonio Alonso.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 8.—2 mad.

Es objeto de comentarios la entrevista celebrada en la iglesia de Roncesvalles por importantes carlistas, asegurándose que en los caseríos franceses de la frontera existen algunos depósitos de armas.

El Sr. Sagasta recomienda á sus amigos se conduzcan con gran prudencia y opina que el fruto maduro caerá pronto por su propio peso.

Madrid 9.—130 mad.

«La Gaceta» publica el arancel que ha de regir provisionalmente en las Aduanas de Cuba, el cual es estensísimo y menos favorable que el anterior para la Península; consignándose en el mismo algunas tarifas que perjudican el comercio de Cuba, resultando bastante favorecido el de los Estados Unidos.

Dicho arancel regirá desde diez dias despues que lo haya publicado la Gaceta de la Habana.

Madrid 9.—845 m.

El Sr. Silvela cree es necesario que los liberales vuelvan al Parlamento.

Respecto de la fusion, el Sr. Silvela se muestra conciliador y ha dicho que si se realizara una agrupacion robusta seguirán en el poder los conservadores.

Madrid 9.—9 m.

Dicen de New-York que Mr. Lee, á su llegada en aquella ciudad se negó á celebrar interviews, limitándose á desmentir las supuestas crueldades contra Evangelina Cisneros, y demás falsedades inventadas por la prensa yankee, lo cual ha retrasado la liberacion de dicha Evangelina.

## LA MARÍTIMA

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

#### Para Marsella y Málaga

El próximo sábado, 11 del corriente, saldrá de este puerto, directamente para Marsella, á las doce del dia, el vapor de esta Compañía

#### Nuevo-Mahonés

al mando del capitan D. José Caldes, donde permanecerá el tiempo necesario para limpiar sus fondos, saliendo seguidamente para Málaga.

Admite pasajeros para ambos puntos, y carga si la hubiese de alguna importancia.—Mahon 9 Septiembre de 1897.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## LOS VIÑEDOS EN FRANCIA

Nos escriben del Mediodía de Francia que la cosecha, que á primeros de Abril permitía esperar ópimos frutos, pues á tanto equivalla una probable produccion de 50.000.000 de hectolitros, ha tomado en la actualidad un aspecto tal que, de continuar las lluvias y la humedad del tiempo, dejan temer que, contra lo que se esperaba, sea una de las peores desde la replantacion de los viñedos con cepas americanas.

A este cambio, que tan fatal resultado hace prever, ha dado lugar la serie de contratiempos y calamidades que desde la primavera se ciernen contra los viñedos franceses.

Han contribuido, en primer término, las heladas en el Este y parte del Mediodía; más tarde, las inundaciones en el Sudoeste, la pertinaz sequia en todas las comarcas del litoral del Mediterraneo, y últimamente, las lluvias y las nieblas de fines de Agosto.

Por fortuna, sin embargo, debido al intenso calor, las operaciones de la vendimia habían empezado antes de las lluvias en los departamentos del Mediodía, Hérault, Aude y Rosellon que mas cantidad de vino producen; y así fué que en las comarcas referidas se inició en 19 de Agosto la recoleccion de las uvas conocidas por «Aramon», «Petit-Bouchet» y «Alicante-Bouchet», siendo los productos de clase inmejorable.

En la actualidad se está procediendo, en las mismas comarcas, á la recoleccion de las otras clases, y ocurre que, alarmados los propietarios por el estado atmosférico, quieren vendimiar á un mismo tiempo, y como quiera que un número considerable de los hombres aptos para llevar á efecto tal tarea han sido llamados á las filas para efectuar maniobras durante veintiocho dias, se nota una importante escasez de brazos, lo cual ha dado lugar á que se hayan mandado á buscar braceros españoles en el Alto Ampurdán y la Cerdaña.

Con ello se han originado algunos disgustos, pues mientras los propietarios se quejan de que se les obliga á hacer una declaracion en la alcaldía del pueblo por cada español á quien facilitan trabajo y al abono del impuesto de 2'10 francos como tasa de residencia por individuo; los obreros franceses

se muestran quejosos de que se les disminuya el trabajo y piden se aumente el citado impuesto.

Respecto á los precios, se nota ya una alza bien significada ó sea de unos dos francos por hectolitro respecto del año pasado, pues generalmente se vende á razon de 1'75 ó 2 francos por grado, fluctuando, en consecuencia, los precios entre 14 y 24 francos por hectolitro.

Existe la confianza de que subirán todavía más los precios, y que los buenos caldos de 12 ó 13 grados llegarán á venderse á 28 y 30 francos el hectolitro.

## EL SUEÑO DE LA SIESTA

Por investigaciones experimentales el doctor Romer ha comprobado que durante cierto tiempo, después del sueño normal y prolongado, está notablemente disminuida la lucidez intelectual; semejante estado de *laxitud* es tanto más notable cuanto más intenso es el sueño de la mañana. Si se acorta el sueño de la mañana en personas que se duermen por la noche pronta y profundamente y que por sí solas se despiertan temprano, la laxitud que sigue al despertar apenas varía; pero si se interrumpe el sueño de la mañana en personas que tardan mucho en dormirse y en las cuales el sueño adquiere su mayor intensidad en las primeras horas del dia, se nota enorme disminucion de la actividad psíquica, hasta el punto de que se presenta un estado análogo al del *cansancio*.

Romer ha realizado, además, experimentos psicológicos en diversas personas una hora después del sueño de la siesta, y también aquí pudo cerciorarse de la relacion del estado psíquico particular que sigue al sueño y la intensidad de éste. Al efecto, limitó el sueño de los individuos objeto de examen á una hora de duracion, y eligió como métodos para juzgar de la lucidez intelectual, ejercicios de retencion de memoria y de adición de cantidades imaginarias y la mediacion del tiempo en que se verifican las reacciones del curso.

En todas las personas que después de comer experimentan mayor tendencia al sueño y que se dormían pronto y

profundamente, se comprobó que los dias que dormían la siesta tenían más lucidez intelectual que aquellos que no la dormían; y por el contrario, pudo demostrarse que en las personas que sin tendencia al sueño procuraban dormir después de haber comido y lo conseguían con trabajo, disminuía considerablemente la actividad intelectual durante el resto del día.

Para medir la intensidad del sueño ha ideado Romer un curioso aparato, que tiene la ventaja de que con él pueden hacerse automáticamente ensayos diversos á fin de despertar al que duerme. Consiste en una serie de esferas metálicas de diferente peso que se hacen caer sobre el suelo duro; la caída de cada esfera, así como el momento en que cada individuo despierta, se registra en el aparato por medio de una disposicion especial muy bien entendida.—Dr. A'Marosi.

Pasajeros llegados de Barcelona en el vapor «Luis de Cuadra», fondeado ayer tarde á la una:

D. Onofre Siguirrenas; Pedro Ramirez; Antonio Ramirez; Francisco Ramirez; Luis Pansu; Lorenzo Pallicer; Juan García; Francisco Victory, y Antonio Frau.—Total, 9.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquín», fondeado esta mañana á las nueve y cuarto:

### DE BARCELONA

D José Gornés; María Riudavets; Lucía Manent; Ramon Homs; Jaime Gornés; Joaquín Ventachs; Antonia Mora; Francisca Mora; Pedro Bosch; Lorenzo Sastre; Jose Camps; José Miret; José Riudavets; Antonio Borrell; Joaquín Moya; Miguel Oleo; Clara Oleo; Miguel Llofríu; Magdalena Deyá; Euduvigis Sintés; José Bole; Francisco Vinent; Juan Fabregas; Basilio L. Pons; Juan Camps; Valentina Aparicio; Magín Bonet; Juan Pons; Bernardo Borrás; Teresa Mercader; Emilia Parés; Antonio Anglada; Juan Santamaría; Arturo Figuerola; María Juaneda; Santiago Amorós; Antonio Pons, y Gabriel Squella.—Total, 38.

### DE ALCUDIA

D. Miguel Cladera; Cristóbal Cerdá; Bartolomé Perelló; Estanislao Aguiló; Gabriel Llabrés; Ramon March; Gabriel Font; Poncio Sansó, y Mateo Plomé.—Total, 9.

## Vida Religiosa

### CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Gorgonio mártir y San Pedro Claver confesor.

Santo de mañana.—S. Nicolás de Tolentino confesor.

### VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Cármen.

## Cotizacion oficial

Madrid 7.—4 t.

4 por ciento Interior .....	00'00
Idem Exterior .....	81'65
Idem Amortizable.....	00'00
Billetes Hip. Cuba 86 .....	95'65
Idem id. del 90.....	80'00
Acciones Banco España....	000'00
Comp. Arrend. Tabacos....	000'00
Aduanas.....	95'50
Filipinas .....	95'50
París á la vista .....	31'10 á 00'00
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

## Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Barcelona, en cuatro dias, pallebot «Union», patron Jaime Enseñat, con 4 tripulantes y efectos.

Idem el 8

De Barcelona, en 19 horas, vapor «Luis de Cuadra», capitan D. Ricardo Pareja, con 25 tripulantes, 9 pasajeros y efectos.

Idem el 9

De Alcudia y Barcelona, en 17 horas vapor-correo «Menorquín», capitan don Tito Ginart, con 22 tripulantes, 47 pasajeros, efectos y la balija.

## Pérdida

Desde no muy lejos del Teatro principal hasta la calle de la Infanta y parte de la de Anunciavay, se há perdido un sobre azulado con tres billetes de á 100 pesetas cada uno, del Banco de España.

Al que los haya encontrado y los entregue en ésta Imprenta, además de las gracias se le gratificará con el 15 por ciento ó sean 45 pesetas.

Imp. de M. Parpas

# VAPOR LUIS DE CUADRA

Servicio fijo y regular entre los puertos de Mahon, Barcelona, Dénia, Torrevieja y Alicante

Saldrá de Barcelona para Mahon el dia 7 del corriente mes á las seis de la tarde y de Mahon para Barcelona y demás puntos de su escala el 10 del mismo á las cuatro de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despachan en Barcelona Sres. Torres y Garau, Consulado, 2, bis.

En Mahon para la carga D. Antonio Frau, y para pasajes Sres. Espí y Garcés, Arravaleta, 12, A.

En lo sucesivo registrarán para gastos en el embarque y desembarque de mercancías en Barcelona iguales precios que los anunciados por «La Marítima».

### EMBARQUE

Pesetas 1 por tonelada.

### DESEMBARQUE

Cajas calzado. . . . . Ptas. 0'40 una  
Carga general. . . . . » 1'60 tonelada

## AL PÚBLICO

Queda abierto al anochecer, una bonita coleccion de animales disecados, que estará espuesta al público hasta el dia 12 inclusive, en que se sorteará unos bonitos regalos.

CALLE DE LOS FRAILES, NUM. 23

## LIQUIDACION DE MÚSICA

solo por 15 dias á precios baratísimos. Operas y piezas piano y canto, óperas piano solo, piezas de concierto, bailables, marchas, etc., piezas para guitarra y varios otros instrumentos.

CALLE NUEVA, NUM. 20